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近日，美国加利福尼亚州的“亚裔
细分提案”在该州众议院获得通过，即
将于 6 月 22 日在参议院进行表决。该提
案要求2017年7月1日起，加州公共高等
教育系统、医疗系统针对亚裔和亚太平
洋岛国的居民，额外增加附加表格及其
他表格，对其所在血统族裔详细情况进
行登记。此提案的推出，在当地华裔群
体中引发了广泛的争论。

华裔担忧的种族歧视

自今年3月份“亚裔细分提案”获得
美国加州众议院下设的教育委员会通过
以来，华裔群体就对此提案表现出了极
大的关注。

关注原因主要在于担忧此项提案可
能带来的种族歧视问题。硅谷华人协会
会长陈志华在接受本报采访时说：“‘亚
裔细分提案’其目的表面是为了收集数
据以在医疗和教育上照顾部分弱势亚
裔，但结果只会把亚裔单拎出来分而治
之，并实施基于种族的不公平入学政
策，引发种族歧视。”

陈志华说：“目前在公共教育的录取
方式中已经有保护一些弱势族裔和学区
的录取制度，如局部竞争合格的录取制
度，只要孩子高中成绩能在本校位列前
9%，无论学区多差，都能够保证上加州
公立大学；另外，一些经济条件不好的
弱势群体子女在入学申请和奖学金分配
上，也有被特别照顾。”陈志华表示，华
裔支持基于经济条件的照顾，但“亚裔
细分法案”想再通过细分族裔来过度照
顾其他种族，这只会导致劣币驱逐良币
和种族矛盾，对那些受影响的有能力的
学生很不公平。

陈志华对种族歧视的担忧并非是妄
加揣测。早在 2014 年 1 月 30 日，美国加

利福尼亚州参议院就曾通过了加州宪法
第五修正案。对此法案，北京市社会科
学院青年学者陈学金曾撰文指出，根据
该法案，种族和族裔因素将被纳入到加
州公立大学招生入学的考虑之中，从而
降低亚裔在公立大学的入学比例，提高
拉美裔的入学比例。

尽管加州宪法第五修正案最终没有
获得通过，但对华裔而言，对于种族歧
视的担忧从未结束。此次“亚裔细分提
案”在众议院得到通过，进一步证实了
华裔的担忧并非杞人忧天。

法案背后的族群政治

在“亚裔细分法案”的背后，实质
上是加州正在卷土重来的族群政治。

1996 年，加州以公投的方式通过了
著名的“加州民权提案”，该提案修改加
州宪法，禁止州政府在公务员招聘、政
府合同招标以及公立大学招生时考虑种
族、性别和族群因素。1997年4月，这一
公投结果得到了美国最高法院的确认，
加州成为了全美第一个禁止公立大学以
种族因素为录取标准之一的州。

然而，近年来，随着加州的拉美裔
逐渐增加，种族因素正不断改变着该州
的政治气候。美国波特兰州立大学教授
李斧在接受本报采访时说：“目前，华裔
主流在经济和教育方面都明显存在优
势，而现在拉美裔在加州人口比例较
大，占据较多选举票。因此，加州的政
治家和参众议员都比较愿意反映他们的
呼声，不断有立法措施来改善拉美裔的
各种条件。近年来华裔在美国政治生活
中的参政议政情况虽有所改善，但仍处
于早期阶段，与非裔或拉美裔相比尚有
较大差距。”

陈学金在接受本报采访时表示：“大

学招生就像是一块大蛋糕，现在是单把
亚裔拿出来细分，为什么不把白人或者
拉美裔拿出来细分？这明显是不合理
的。事实上，此次细分亚裔，实际上造
成的是亚裔内部的一个争斗，它可能会
分散亚裔作为一个族群来与白人或者拉
丁裔来争取自己合法权益的凝聚力。”

陈学金指出，“细分亚裔提案”的实
质是族群政治，是把人按照族群来进行
分类，而如果说要为了推动社会公正与
公平，那么更公平的方式应该是考虑地
区性或阶层性的差异，对欠发达的地区
或者欠发达的阶层进行扶助。目前这种
族群政治，实际上是政党所愿意接受
的，因为可以方便他们更好地去拿到选
票。

陈志华表示，“亚裔细分法案”如果
通过，最终可能会发展到挑战加州宪法
以达到和加州第五修正案同样的目的。

不断抗争的华裔群体

面对着其他族群的步步紧逼，加州
的华裔正在竭力为自己的利益发声。

陈志华表示：“目前我们正密切注意

法案动向，每次投票前若干天，大家集
中给有投票权的议员打电话、发邮件、
发传真，表达反对的声音；另外，我们
也在联络其他亚裔、华裔组织，用组织
名义加入反对行列。我们也在直接约见
本地议员表达反对，并给州长施加压
力，促其行使否决权。”

李斧也对华裔们的行动给出了建
议。他说：“目前来看，以各种形式参
政，这是最重要也几乎是唯一的办法。
参政的办法有很多，包括竞选参选、政
治捐款、踊跃投票、与各类参选人沟通
等等。还有与拉美裔、非裔以及其他亚
裔的沟通也是绝对不应该忽略的。”李
斧表示，华裔必须改变“独善其身”的
中庸传统，积极投入到美国的政治社会
中。

陈志华说：“我们已经安排 20 多人
下周直接北上去州府与众多参议员面对
面沟通，在 6 月 21 日也会安排人去州府
的参议院高等教育委员会现场发言反
对。”陈志华表示，如果最后提案到了州
长手里，加州华裔会在州府组织一次大
规模的抗议活动。类似的对话与抗议活
动会一直持续到年底州长签字或者否决。

随着华侨华人在中国转型升级方面
的作用不断凸显，各方积极为广大侨胞
搭建引资引智平台，越来越多的华侨华
人选择归国创新创业。福建省积极吸引
侨资侨智，掀起一波侨商双创的热潮。

日前，第5届世界闽商大会在福州开
幕，吸引了包括400余名海外闽商在内的
1800 位闽商参会。福建省委书记尤权寄
望广大闽商把更多市场前景好的项目带
回家乡，同时实现企业更大发展。如
今，1500 多万闽籍侨胞分布在世界各
地，海外闽商经济总量占世界华商经济
的 6 成，成为海外华商中最有实力的群
体，也是建设福建的宝贵资源。香港信
和集团主席黄志祥认为，福建正建设自
贸试验区、国家自主创新示范区及海上
丝绸之路核心区等，给海外侨商带来了
机遇。

同期开幕的还有第14届中国·海峡项
目成果交易会。华侨华人项目成果签约
仪式上，16 个高新技术项目签约落地福
建，与当地企业和单位对接，促进福建
省科技创新和产业转型升级。签约项目
涉及生物医药、创业孵化、海外人才引
进等多个领域，总投资约 32.5 亿元人民
币。“华侨华人项目成果展区”展出了水
处理器、镜面触控广告机、减速机等华
侨华人特色项目、展品。

此外，福建省侨办、福州市人民政
府在福州联合举办了第 14 届“6.18”海
外专家科技成果暨“侨梦苑”项目成果
福州专场对接会。活动现场，包括福建
省人民政府侨务办公室与中国进出口银
行福建省分行战略合作协议在内的 11个
合作协议、科技项目成果及“侨梦苑”
投资项目成果成功签约，共拟投资 41.46
亿元。

据悉，活动共邀请了 54 名海外华侨
华人专业人士，携带100多个海外科技前
沿项目，涉及现代农业、医疗器械、电

子信息、电子工程、装备制造、新能源和节能环保、建筑
等行业。对接会上，54名海外华侨华人专业人士分别与福
州本地150家企业负责人进行了面对面对接洽谈，不少项目
达成初步合作意向。

华侨华人蕴藏着中国创新发展所需的丰富资本和人才。
此类对侨引资引智平台的建设促使华侨华人抓住机遇归国
创业，同时，也使我国创新型国家建设的前景更为广阔。

回 想 起 20 岁 时 第 一 次 出 国 ，“70
后”福建长乐民营企业家吴华新仍记得
海外风情给年轻时的自己的冲击。

顺应中国改革开放浪潮，吴华新家
族企业由化工纺织行业转向化工新材
料，他也已成长为掌舵者，在南亚、欧
洲和美洲都设立了办事机构和研发中心。

在福州大学闽商文化研究院院长苏
文菁看来，包括吴华新在内的“闽商”，
是一个群像。从宋代的蒲寿根到明代的
郑成功，到近代的陈嘉庚、胡文虎、黄
乃裳，“都是我们民族在特定时期代表先
进文化和民族转折中间跟世界潮流紧紧
地粘在一起的人。”

这些闽商如今正在载入“史册”。从
2010 年起，福建开启十五卷本的 《闽商
发展史》 编纂工程，探寻闽商发展历
程。《闽商发展史》17日在福州首发。

在其 《海外卷》 导言中，编者引述
了一组数据证明“闽商”之“侨”资
源：海外闽人总数达 1500多万人，分布
在全世界 160 多个国家和地区，其中东
南亚国家占总数的近 80%，海外闽人占
海外华人总数近3成。

“闽商是中国海洋文化的践行者，是

海上丝绸之路的创建者。”总主编苏文菁
说，闽商具有中华文明的包容博大，也
具有跟全球海洋文化一样的拓展、多元
的共性。

翻阅 《闽商发展史》 可知，陈嘉庚
和黄乃裳堪称个中代表人物。上世纪 30
年代，中国商人以东南亚为平台，把欧
洲的工业文明、教育技术引进到中国
来，陈嘉庚正是其中翘楚。而在更早前
的 20 世纪初期，黄乃裳带着“中国技
术”和“中国人”，在东南亚筚路蓝缕，
开发出有“新福州”之称的新诗巫。

“有组织大规模地移民，中国文化跟
中国技术成为一个整体走出去，这在中
国是很少见的，这恰恰是今天建设‘一
带一路’所需要的本土文化基因。”苏文
菁说。

深耕百年之后，海外闽商经济总量
如今已占世界华商经济总量的六成左
右，成为海外华商中最活跃、实力最强
大的一个群体。

该书首发当天，世纪金源集团总裁
黄涛向福建省光彩事业促进会捐赠 1100
万元 （人民币，下同），用于精准扶贫光
彩公益事业。此前一天，来自澳门的永

同昌集团董事局主席张宗真捐资 1 亿元
成立“承群慈善基金会”，亦用于精准扶
贫。

“今天的闽商在全球以及很多重要领
域都有了很大的话语权，财富也积累到

一定程度，能对接全球资源。”吴华新
说，“我们未来更注重与中等发达或发展
中国家地区对接，将技术和经验带过
去。”

（据中新社电）

美华裔竞选州长获华人支持

美国加州财务长江俊辉宣布竞选 2018年加州州长以
来，积极活跃，获得不少华人支持。一些华人银行金融
业人士当地时间18日为其举办募款餐会。

江俊辉表示，他选州长的初衷是为了下一代受更好
的教育，更期待能在选战过程中，与选民分享自己的理
念。他说，他的竞选团队目前还在组建中，已聘请一名
竞选顾问，目前还在募款。对于不少华人的支持，他很
感谢大家。他的财务长任期间正值金融危机，为了改善
加州的财政赤字做了很多努力。他表示，他当选州长后
将继续改善加州经济。 （据中新社电）

美华人获“亚裔杰出50企业家”奖

半导体大厂超微执行长苏姿丰及神探李昌钰的女儿
李孝美等22名来自全美各地优秀华人，近日聚集纽约市
曼哈顿“亚裔杰出50企业家”颁奖典礼。

获最高奖“顶峰奖”的苏姿丰为全球财富500强企业
的首位华裔女性执行长，为科技界传奇人物，以善于为
走下坡的半导体公司找出路闻名。 （据新华社电）

美华人办讲座普及枪械知识

近来美国枪击事件频发，加之休斯敦中国城地区治
安状况堪忧，越来越多华人意识到拥枪的重要性。德州
枪友汇近日在迈威店内举办枪械知识讲座，邀请射击教
练陈小飞讲解枪械使用原则及方法，吸引老中青三代华
人到场聆听。

德州枪友汇会长王晖表示，此次讲座听众跨老中青
三代，足见休城华人的拥枪意识正在提高。华人往往给
人软弱印象，只有拿起枪来，勇敢保卫自己，才能让歹
徒畏惧三分。王晖说，德州枪友汇是公益组织，欢迎更
多对拥枪感兴趣的华人加入。 （据新华社电）

华协中心呼吁改善华埠治安

6 月 20 日，旧金山华协中心在中国城中平园举行记
者新闻发布会，呼吁市长办公室及市议会，在未来的
2016至2017财政年度及2017至2018财政年度，分别拨款
100万美元和200万美元，增加中平园和北平园的防盗设
施，改善两处的治安情况。

该中心希望的具体的拨款资助项目包括：和目前提
供防盗录影的公司续约，使该类防盗服务继续下去；在
中平园和北平园安装电子防盗系统；改善平园公共空间
的安全情况。 （据中新社电）
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硅谷华人团体抗议“亚裔细分提案” 陈志华摄

当地时间6月19日，中国国
家主席习近平抵达华沙，开始对
波兰共和国进行国事访问。 波
兰当地华侨华人、留学生和中资
机构人员等组团热烈欢迎习近平
主席到访。图为当天下午，波兰
华人妇女联合会的成员正在前往
欢迎地点。

中新社记者 彭大伟摄

波兰华侨华人欢迎习近平到访波兰华侨华人欢迎习近平到访

福建为海内外“闽商”撰史
林春茵 陈 川
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